

an den Sultanen, daß diese den Wakonongo, Reisenden, manche Hindernisse in den Weg legen. Zum Glück für die Expedition erblickten während unserer Anwesenheit mehrere Bagogosprößlinge das Licht der Welt, ohne daß Wöchnerinnen oder Kindern ein Unfall zugestoßen wäre; alle erhielten den Namen Muzungu, und so leben denn im Innern Afrikas viele schwarze „weiße Leute.“

In Kifufuru gab es allerlei Anstände beim Feststellen der Abgabe, denn Sultan Nyandozi zeigte sich schwierig. Er ist nicht so mächtig als die drei anderen Oberhäuptlinge im Lande, und seine Unterthanen sind arm; trotzdem verlangte er vier weiße und sechs blaue Schuffah und ich mußte außerdem von Ramdschid's Söhnen um hohen Preis ein Sohari kaufen, d. h. einen Hüftschurz von aus Seide und Baumwolle gemischtem Zeug. Als Gegen Geschenk sandte er mir vier kleine Maasß Getreide!

Am 3. Oktober verließen wir Kifufuru und übernachteten in einem jener wasserlosen Gebüsche, welche in Ugogo eine angebaute Strecke von der andern trennen und die Oberfläche des Landes vielleicht zur guten Hälfte einnehmen. Am andern Tage erreichten wir die Gränze von Kanhenye, wo Sultan Magomba herrscht; am 5. Oktober befanden wir uns dann in der Mitte von Kanhenye, einer Richtung von etwa zehn engl. Meilen im Durchmesser. Auch hier liegen Dörfer zerstreut, man erblickt riesige Baobabäume und Mimosen; Wasser schöpft man aus Brunnen, welche zum Theil in den ausgetrockneten Flußbetten liegen. Das Land war verhältnißmäßig gut angebaut und hat viel Groß- und Kleinvieh. Magomba ist der mächtigste Häuptling unter den Bagogo, und die Begleichung der Zwangsgeschenke verursachte einen Aufenthalt von vier Tagen. Dieser Mann hatte mir schon am Ziwa sagen lassen, daß er sich freue, weiße Männer zu sehen, aber diese Botschaft mußte mit zwei Stücken Zeug bezahlt werden. In seinem Dorfe besuchten mich seine Wesire und die Gemeindeältesten, und dafür mußte ich vier Stücke Zeug geben. Dann kam seine Lieblingsfrau, eine äußerst häßliche alte Prinzessin, und ging erst wieder, als sie sechs Stück erhalten hatte. Nachher stellte sich der erhabene Sultan ein, begleitet von einem Gefolge seiner Hofleute. Er war in Ugogo der einzige Herrscher, welcher sich herabließ, mich in meinem Zelte zu besuchen; alle übrigen waren zu stolz oder zu stark betrunken. Aber Magomba's Würde hätte doch nicht erlaubt, daß er zu einem arabischen Kaufmann gegangen wäre; uns gegenüber war er indessen zu neu-